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《关于内地与香港特别行政区法院  
相互认可和执行婚姻家庭民事案件判决的安排》签署仪式  

 
香港特别行政区律政司司长  
袁国强资深大律师致辞全文  

2017 年 6 月 20 日  
 

 

尊敬的沈德咏常务副院长、各位内地与香港司法及法律

界仝人、各位嘉宾：  

 

1. 下午好！我衷心感谢大家出席今天的签署仪式，

并欢迎内地的嘉宾专程到来香港，跟我们一同见证内地

与香港就相互认可和执行婚姻家庭民事案件判决达成

《安排》。  

 

2. 回归之后，香港特区依据《基本法》保留了普

通法制度。香港的法律及司法制度与内地的相关制度存

在相当的差异，但这不代表两地不能够进行有效的司法

协助。原因很明显︰首先，无论在回归之前、还是回归

之后，香港一直依据香港法律，包括香港法例第 319 章

《外地判决 (交互强制执行 )条例》，与其他司法管辖区

进行民商事司法协助。既然香港可以与其他地方进行司
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法协助，加上香港与内地同属一个国家，两地进行司法

协助的理据就更充分。第二，回归以来，内地与香港在

经贸和民生等各方面的往来愈来愈频繁。为了充分维护

两地当事人的法律权益，絶对有需要完善两地之间的司

法协助。第三，香港不单是国际金融中心，更是外商进

入内地市场的平台。不少外商在内地的投资，也是通过

香港进入内地。简单的说，香港是内地企业「走出去」

和「引进来」的紧密伙伴。要保持香港这个独特角色，

必须确保香港与内地之间能进行有效的民商事司法协

助。  

 

3. 早在草拟《基本法》的时候，已兼顾到两地进

行司法协助的需要。因此，《基本法》第 95 条规定︰

「香港特别行政区可与全国其他地区的司法机关通过

协商依法进行司法方面的联系和相互提供协助。」  

 

4. 香港回归以来两地的民商事司法协助工作，大

致可分为两个阶段。在第一个阶段，两地在民商事方面

达成三项安排，涉及相互委托送达司法文书、相互执行
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仲裁裁决和相互执行当事人民商事判决。虽然它们发挥

了重大的作用，但随着环境的改变，这三项安排明显不

能够满足需求。在最高法沈德咏常务副院长的推动下，

两地的民商事司法协助的工作进入了新的阶段。在去年

3 月，最高法与特区律政司签订会议纪要，双方同意积

极推进三方面的工作。  

 

5. 第一方面是民商事案件相互委托取证的安排。

在双方的共同努力下，《民商事案件相互委托提取证据

的安排》已在去年 12 月签订，并在今年 3 月 1 日生效。  

 

6. 第二方面就是今天快将签订的安排。鉴于跨境

婚姻愈来愈普遍、及家庭在内地与香港均有资产的情况

不断上升等因素，两地不同界别也普遍认为有迫切的需

要就相互认可和执行婚姻家事案件判决订立安排，因为

安排能够在婚姻出现问题时为相关家庭成员，特别是未

成年的子女，提供更确定的法律保障，避免跨境因素或

两地法律制度的差异影响到他们的法律权利。  
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7. 在《安排》磋商的过程中，最高法与律政司就

彼此规管婚姻家事法律程序及执行相关命令的法律制

度进行了多次交流与研究。双方成功找出可能面对的障

碍，并积极寻求妥善的处理方法。我衷心感谢双方工作

团队和相关部委就《安排》作出的贡献，并衷心感谢最

高法，特别是沈德咏常务副院长，就律政司提出的建议

和香港的情况给予充分的理解和支持。  

 

8. 我也希望借此机会，向香港的法律专业团体、

其他持分者，以及今天来见证《安排》签署的各位嘉宾，

致以衷心感谢。感谢大家支持两地签署《安排》，并在

《安排》的磋商过程中提供宝贵的意见。今天签署《安

排》后，我们将进入立法程序。律政司在立法过程中将

会继续与各界保持紧密联系，希望大家对往后的立法工

作继续给予支持。  

 

9. 一个多星期后就是香港回归和香港特区成立二

十周年。能够在这个时候签订《安排》，可以说是特别

有意义。回归以来，香港在各方面经历了大大小小的挑
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战，但香港的法治与法律制度仍然在《基本法》的基础

上健康地向前发展，更在国际上得到认同。根据世界银

行进行的「世界管治指标」的研究，以 100 分为满分，

香港特区的法治指标自从 2003 年起平稳地停留在 90 分

以上。这研究结果充分反映国际社会正面评价特区的法

治情况。  

 

10. 今天签订的《安排》，不但是两地司法协助方

面一个重要的里程碑，也是《基本法》得到成功落实的

最新例子。此外，《安排》的商讨过程及签订，再一次

证明只要两地能够依据「一国两制」的精神，相互理解

和相互尊重，两地法律制度的差异不会构成共同协作的

障碍。  

 

11. 在双方良好的合作基础上，我们将开展第三方

面的工作。为了扩大两地民商事判决的认可和执行范围，

我们将研究采用框架安排的可行性，以涵盖更多不同种

类型的民商事法院判决。我们也会同时研究个别专项，

例如跨境个人和企业破产判决的认可和执行问题，还有
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进一步完善两地仲裁裁决相互执行等安排，从而更全面

优化两地司法协助的制度和配套。希望大家对于这些方

面的工作同样给予支持。  

 

12. 最后，我再次感谢大家出席这次活动，祝愿大

家有一个愉快的下午。  

 

谢谢 ! 


